
1949年9月29日，中国人民政治协
商会议第一届全体会议一致通过了13件
代表提案。其中第一、第二两件提案，
合为第一类，即由郭沫若、李济深等44
人提交的第一件提案，和由黄琪翔、张
难先等16人提交的第二件提案。两件提
案内容相近，明确提出，应致电联合
国，否认国民党反动派在联合国机构中
的代表权，由人民中国派遣正式代表参
加联合国大会。大会决议这两案“由中
央人民政府执行”。

10月29日至31日在广西梧州召开的
“李济深与人民政协”座谈会上，相关学
者对人民政协第一件提案进行了深入探
讨，本报选择其中有代表性的文章摘要
发表，为读者提供相关背景资料。
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赵朴初的廉洁
周二中

鲁迅的孝敬
张雨

钱锺书探荔枝
杨建民

黄永玉逃学
崔鹤同

鲁迅对母亲是极为恭顺、孝敬
的。母亲60大寿这一年，鲁迅已在
北京任职，他寄了60块银圆给母亲
筹办生日。生日前一天，他专程从
北京赶回绍兴。生日当天，鲁迅还
给母亲特邀平湖班前来演唱，为母
亲生日助兴。他知道母亲爱看社
戏，爱听平湖调。那天，亲朋满
座，热闹非凡，母亲自然非常高
兴，脸上洋溢着幸福的微笑，这是
母亲度过的平生最快乐的生日。

1919 年，鲁迅在北京购下住
宅，年底就回老家接母亲和眷属返
京。一路上，鲁迅让母亲和眷属坐
卧车，自己却坐二等车。到了南
京，他抓紧时间跑到街上买来南京
有名的小吃肴肉和羊膏来孝敬母亲。

鲁迅知道母亲喜欢花木，就精心
修整了一个小花圃，在里面栽种了
紫、白丁香和各种花草，在母亲居室
的窗前，栽了碧桃和榆叶梅各一株，

让母亲隔着窗户就可以看到花卉。由于
居室不够宽敞，鲁迅把最大的屋子让母
亲住，他则蜗居在一个狭长的小屋里，
还形象地称之为“老虎尾巴”。

每到节假日，鲁迅便放下笔陪母
亲到香山、碧云寺、钓鱼台等地游
览，让母亲在游览中得到更多快乐。
他每月另给母亲26元零花钱，让母亲
自由支配。除了物质生活外，鲁迅在
文化生活上对母亲也是体贴入微，关
心备至。他给母亲购买了优秀的绣像
小说《西厢记》《镜花缘》等，用来满
足母亲对文化生活的需要。

鲁迅的挚友许寿裳曾说过：“鲁迅
的伟大，不但创作上可以见到，就是
对待其母亲起居饮食，琐屑言行之
中，也可以见到他伟大的典范。”世上
的善良，莫过于孝，有孝心者当敬。
鲁迅对母亲的孝敬是非常值得称道
的，是影响他人投身孝敬父母及其他
亲人的楷模。

钱锺书在《管锥编》中曾引了魏
文帝曹丕给群臣诏书里的一节：“南
方有龙眼、荔枝，宁比西国蒲萄、石
蜜乎？……今以荔枝赐将吏，则知其
味薄矣。”从“南方”二字，可知曹
丕此时在北方。他赐给将吏荔枝，提
示尝一下便知道“味薄”，当然比不
上西国的葡萄。唐代段成式在他的
《酉阳杂俎》中记某人说：“蒲桃类软
枣。”庾信说：“君殊不体物！何得不
言似生荔枝？”（葡萄有古名、异名写
法不一，此处照录；庾信，南北朝时
文学家）庾信显然认为荔枝与葡萄相
当。宋朝严有翼看法突出：“荔枝之
味，果中之至珍，盖有不可名言
者。”严是福建人，应该能吃到新鲜
荔枝，所以推崇极高。

其他朝代，也有人对荔枝味道有
说辞。东汉文学家王逸，在一篇《荔
枝赋》中称：“卓绝类而无俦，超众
果而独贵。”显然也与严有翼同一看
法。唐代诗人张九龄，在《荔枝赋·
序》中也称誉其为：“百果之中，无
一可比。”果中第一。他还举例：“余

往在西掖，尝盛称之，诸公莫之知，固
未之信。惟舍人彭城刘侯弱年累迁，经
于南海，一闻斯谈，倍复嘉叹，以为甘
美之极也。”他给人说荔枝之味佳，没
人信，而这位刘姓下属，曾迁徙多地，
经过“南海”一带，亲自尝到，所以谈
到荔枝，反复“嘉叹”，认为“甘美之
极”。

引述之后，钱锺书开始探讨为何大
家看法不一：“魏文不屑耳食王逸之
言，亲尝此果而鄙薄之，岂口之于味，
初无同嗜耶？”魏文帝并非轻信他人
（王逸）说法，而是亲自品尝之后，才
得出荔枝“味薄”结论。这与他人不同
的判断，是人的口味确实不同吗？“抑
南北遥阻，又无红尘一骑之飞递，所

‘噞’者早已一日变香，二日变色，三
日变味也？”钱锺书考虑到另一层，当
时南北两地路途遥远，又没有后来专为
杨贵妃独享的“一骑之飞递”，那么，
当时曹丕给群臣“噞”的荔枝，早已不
是新鲜味道，而是“失香”“变色”“变
味”的东西了。这一考虑依然符合今天
北方人吃南方水果的味道判断。

1932年光景，八九岁的黄永玉
在湘西凤凰北门外的实验小学读三年
级。学校一位姓左的老师喜欢处罚学
生，最爱打黄永玉和姓戴、姓朱同学
的手板。当时，黄永玉只能消极抵
抗，在手上擦花椒，这样打起来感觉
不到疼，还在家里自己练习打手，锻
炼忍受力。

一天，一个坐在黄永玉后面的姓
彭的同学被左老师的助手打了。那个
同学就跑出教室，一边跑一边骂。黄
永玉想，这样做也可以吗，为什么不
逃学呢？

从那天起，黄永玉就开始逃学，
骗家里说是放假，对学校说家里有
事，其实是在外面到处逛。父亲发现
了，问：“你为什么不上学？”他说：

“学校放假。”父亲说去学校看一看。
到学校要走一两里地。走到学校门
口，就听到了里面同学们的声音一波

一波传出来。黄永玉说：“回家吧！”因
为已经给爸爸看穿了。

他满以为会挨一顿打。但幽默的父
亲坐在躺椅上，拍着自己的膝盖，大笑
着说：“你这个人说谎嘛！不要老重复
说同样的谎嘛，你老重复说学校有事
情，你看看你多可笑，你这个人。”

黄永玉逃学时，最长的一次有半个
月，他把书包放在土地庙，就去到处闲
逛。这也成了黄永玉亲近自然、接触风
土人情，浸染美丽、捕捉美感的开端。
古老的湘西，风光旖旎，灵山秀水、吊
脚楼、石板桥，汉族、土家族、苗族，
三个不同民族的文化特点所构成的民
俗、民间艺术的无穷魅力，陶冶和丰沛
了他的情感，深深地影响了他的艺术创
作。黄永玉13岁就离开湖南，背井离
乡，四处漂泊。小学逃学，对他日后成
为一个绘画和文学“鬼才”的艺术大
家，产生了不可估量的作用。

人民政协第一件提案提出经过
郭平英

人民政协第一件提案的产生
与世界拥护和平大会

二次大战结束后，反对战争、拥
护和平、捍卫民族独立和主权完整成
为世界潮流。1949 年 2 月，世界知
识分子保卫和平大会国际联络委员
会、国际民主妇女联合会及部分国际
知名人士倡议，4月 20日至 25日在
巴黎召开世界拥护和平大会。出席国
际民主妇女联合会的蔡畅把消息带回
国内。

3月下旬，根据毛泽东、周恩来
的意见，各民主党派会同中国学术工
作者协会、中国科学工作者协会等团
体组成了40人的中国代表团，由郭
沫若为团长，刘宁一、马寅初为副团
长。然而，法国居伊政府横生枝节，
中国代表团等17个国家的代表未能
得到入境签证，于是世界拥护和平大
会决定在巴黎、布拉格的两个会场同
时举行。这次有72个国家、10个国
际团体的代表参加的国际会议，给各
国爱好和平的人民带来极大鼓舞。郭
沫若等中国代表的发言在巴黎、布拉
格赢得热烈掌声，尤其是在中国人民
解放军占领南京的消息传来时，全场
沸腾，为中国革命的胜利而欢呼。

这次大会是人民中国在国际舞
台上的一次成功亮相，向全世界传
播了中国人民的声音。当郭沫若等
部分代表返回哈尔滨时，毛泽东主
席复电说：

先生等致力国际和平民主事业，
载誉归来，极为欣慰。请在沈阳稍
候，俟马寅老等到后，同车返平，俾
北平人民得作盛大欢迎，以壮世界和
平阵容，并慰贤劳。

李济深、沈钧儒等各民主党派负
责人不仅参加了对代表团的送与迎，
还和周恩来、林伯渠、董必武等中共
领导人一起，出席了在天安门广场举
行的欢迎大会。

在庆祝世界拥护和平大会取得成

功的同时，郭沫若等人也通过法国政
府对中国代表团的刁难，体会到新生
的人民共和国必然继续面临西方国家
的挑衅，在国际社会和联合国机构中
确保人民中国的合法地位，刻不容
缓，因而大大促成了人民政协第一件
提案的形成。

提案人名单的两大亮点

人民政协第一件提案全文共计
131 个字符，观点鲜明，言简意
赅。其44位提案人的两大特点则更
为醒目。

其一是，提案人中各党派、团体
的首席代表不下10位，除领衔提案
人郭沫若外，还有李济深、沈钧儒、
黄炎培、马叙伦、谭平山、蔡廷锴、
陈叔通，以及总工会、青年团、文联
的首席代表李立三、冯文彬、沈雁
冰。他们德高望重，影响面广，号召
力强，也与郭沫若相识甚久。

例如李济深，郭沫若同他在北伐
时期便相识。1943年秋，郭沫若曾
响应李济深等人的征文启事，为筹建
辛 亥 先 烈 纪 念 塔 ， 赋 七 言 长 诗 。
1948 年 4 月，郭沫若又与李济深、
沈钧儒、马叙伦等人一起致电联合国
人权保障委员会，敦促美国政府阻止
运送军火助长中国内战。中共中央

“五一口号”发布后，郭沫若和各民
主党派负责人的交往更为频繁。一年
有半，他们响应中共提出的成立联合
政府的号召，秘密北上；齐聚西苑机
场，迎接毛主席、朱总司令抵达北
平 ； 继 而 在 香 山 、 在 中 南 海 与
毛泽东、周恩来共商国是。这一系列
重大事件，使中共和民主党派间的联
系，以及各党派负责人之间的了解、
配合，胜过以往任何时候。

其二是，44位提案人分别来自
18个单位，覆盖了参加政协第一届
全体会议的党派代表、区域代表、军
队代表、团体代表、特邀代表，共五
大界别。

从政协会议开幕到提案送交大会
秘书处，仅有4天时间，这样一个人

数多、跨界广的名单是如何形成的呢？
作为领衔提案人的郭沫若，时为无

党派民主人士的首席代表，并全程参加
了新政协筹备会第六小组关于国旗国徽
国歌方案的征集审查。所以，44位提
案人中，无党派民主人士和第六小组的
成员十分集中。张奚若、李达、符定一
等10位出席政协会议的无党派民主人
士全部签名。国旗国徽国歌审查委员会
中的田汉、钱三强等5位委员，和马思
聪、梁思成等4位小组顾问，也具名其
上。可以想见，人民政协的第一件提案
是在讨论修订会议主要文件的间歇时
间、由提案领衔人征得各界代表同意后
形成的，反映出政协第一届全体会议紧
张有序、和谐共进的议事氛围。

第一、第二两件提案，共计60位
提案人，可谓济济多士、心同此想，为
多党合作，携手维护新中国的国际地位
平添一幅生动剪影。

第一件提案的执行情况

新中国开国大典之后的第二天，广
东战役正式打响，两周后广州解放。名
存实亡的“国民政府”从广州仓皇西
迁。蒋介石一面坐镇重庆，声称要保卫
大西南，一面下令将四川省银行的周转
金80万银圆运往台湾。11月，中国人
民解放军开始大举追歼西南地区的国民
党军，国民党反动势力的彻底覆灭已成
为定局。在这种形势下，身兼外交部部
长的周恩来于11月15日分别致电联合
国组织秘书长赖伊、联合国大会主席罗
慕洛，郑重声明：

只有中华人民共和国中央人民政府
才是代表中华人民共和国全体人民的唯
一合法政府。

我谨代表中华人民共和国中央人
民政府正式要求联合国，根据联合国
宪章的原则与精神，立即取消“中国
国民政府代表团”继续代表中国人民
参加联合国的一切权利，以符合中国
人民的愿望。

《人民日报》的社论指出：周恩来

外长的声明意味着，占世界人口四分之
一的中国人民，将真正根据自己的意志
和愿望参与国际事务；世界人民所追求
的持久和平与人民民主事业，将得到四
万万七千五百万中国人民更加积极、直
接的支持。

各民主党派人民团体纷纷表示拥护
周恩来的声明。郭沫若发表书面谈话，
写道：国民党反动政府的残余已成釜底
游魂，联合国大会如果真能代表国际正
义并尊重联合国本身的权威，早该自动
撤销其合法地位。盼联合国方面立即警
悟，如若不然，便会犯下重大错误，成
为帝国主义的御用机构，使联合国大会
的权威扫地殆尽。

然而，由于以美国政府为首的西方
势力一再作梗，中国在联合国的席位由
台湾当局占据的局面竟被延续了多年。
台湾当局派驻联合国的所谓代表蒋廷黻
曾著书发问说：“近百年的中华民族根
本只有一个问题，那就是：中国人能近
代化吗？能赶上西洋人吗？能利用科学
和机械吗？”这段话成为小有名气的

“蒋廷黻之问”。遗憾的是，这位历史学
家却极力阻挠确立中华人民共和国在联
合国的合法席位。

历经22年的不懈努力，在第三世
界友好国家的支持下，1971 年 11 月
1 日，五星红旗终于在联合国升起，
中华人民共和国终于作为中国人民的
唯一合法政府，成为联合国的合法代
表，迄今恰好50周年。此时此刻，回
看人民政协第一件提案从提出、执
行，到最终成为现实的过程，自然有
助于对世界潮流的方向形成了更清醒
的认识。如今，所谓“蒋廷黻之问”
早已不成为问题。中国人民在中国共
产党领导下，正在创造着令世界刮目
相看的伟大成就。全体中华儿女同舟
共济，团结奋斗，不分地域，万众一
心，凝聚起中华民族的一切智慧和力
量，我们的国家和人民必然能够在国
际舞台上，为打造公平、健康、发展
的国际秩序发挥更加积极的作用。

（本文作者为郭沫若女儿、中国社
会科学院历史研究所原副所长、郭沫若
纪念馆原馆长。）

赵朴初先生是民进创始人之一，
一生廉洁。

新中国成立前夕，上海成立了上
海临时联合救济委员会，赵朴初任总
干事，主持日常工作，经手大批钱
物。赵朴初毫无私念，在钱物的分配
过程中无一出错。一次他到北京办
事，但自己身上没钱，竟然还是向朋
友借的路费。朋友非常吃惊，赵朴初
那么大的官，管那么多钱，自己却不
占一分一毫。

新中国成立以后搞“三反”，赵
朴初也被列入核查对象，毕竟他曾在
重要岗位上管过钱款，经审核，赵朴
初及其身边的同志都无问题。周总理
曾感慨地说：“这位我党多年的好朋
友赵朴初居士，公私分明、一丝不
苟，在新中国成立后的‘三反’运动
中，经过严密清查，赵一尘不染，真
是国家的宝贝。”

1984年，赵朴初当选为全国政协
副主席。按政策，他可以换住房，但赵
朴初不同意换。他住的地方以前叫东
拴马桩胡同，据说是清代皇宫马夫的
住所。赵朴初生于1907年，农历丁未

羊年，他当年刚搬到这里时，有人就笑说
您属羊，这一下子被拴牢了。赵朴初听了
哈哈大笑，并戏作诗二首，果真，赵朴初
在那里一住就再也没有离开。

不仅不搬，连维修赵朴初都不允许。
10年之后的1994年，中国佛教协会工
作人员对赵朴初说：“这院子高低不平，
走路不方便，容易摔倒，还是整修一下
吧！”赵朴初笑着说：“我走慢点注意些就
行了，不必为维修再花钱麻烦人，谢谢你
们的关心。”

为了工作方便，国家给赵朴初配了
一辆汽车，用得时间长了，成了“老爷
车”，有关部门决定给他换一辆坐起来更
舒适的高档奔驰汽车。赵朴初笑笑说：

“现在的汽车我坐得很舒服，习惯了，就
不要换了。”赵朴初的饮食很简单，一日
三餐均是素食。他在诗中说：“不知肉味
七十年，虚度自渐已九十。客来问我养生
方，无他奉告惟蔬食。”这不仅仅是一个
居士的生活方式，其实也是廉洁自律的
表现。

就是这样“抠门”的赵朴老，却将自
己的生活节余和各种稿费等 250 多万
元，全数捐献给了社会慈善事业。
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1948 年 1 月 1 日，李济深在香
港倡导成立中国国民党革命委员会
（简称“民革”）。是年5月1日，中
共中央主席毛泽东致电李济深等，
倡议迅速召开新的政治协商会议，
讨论并实现召集全国人民代表大
会，成立民主联合政府。对此，李
济深完全赞同，即于5月5日代表民
革联名致电毛泽东，表示拥护中共
中央的“五一口号”，并于 12 月应
中共中央邀请，离开香港，北上到
达解放区，积极投身新政协会议的
筹备工作。他在1949年的元旦献词
《团结建国》 中呼吁：“一切民主阵
线的朋友、爱国的人士，到今天应
该各各准备其知识能力，为建立一
个民族独立、民主自由、民生幸福
的新中国而奋斗。”

此时，他高屋建瓴，争取国际上
对新中国的理解和支持、为新中国顺

利参与联合国等国际机构的各项事
务，已经是他考虑诸多建国大事中的
一项重要内容，并默默通过自身的影
响力做着各项准备，号召更多的人参
加新政协。

为了让国内外更多人士认清局
势，他在接受美联社、英国《德臣西
报》等西方媒体采访时指出：“蒋介
石独裁政权必然崩溃，我早已预言，
因其军事、经济政策莫不失尽人心，
无法挽救。”

1949 年 1 月 14 日毛泽东发表
《关于时局的声明》，李济深表示热烈
支持，他与沈钧儒、马叙伦等于是月
22 日联合发表 《我们对时局的意
见》，明确表示：“愿在中共领导下，
献其绵薄，贯彻始终，以冀中国人民
民主革命之迅速成功，独立、自由、
和平、幸福的新中国之早日实现。”
3月3日，他致电毛泽东、周恩来等

中共领导人，表示愿以自己一切言论和
行动，密切配合中共的政策和主张。并
积极配合解放军的军事行动。

1949 年 5 月，他致函中共中央
毛泽东，提出外交问题。至此，他已在
酝酿《请以大会名义急电联合国否认国
民党反动政府代表案》的内容。

1949年 9月 21日，新政协第一届
全体会议隆重开幕，李济深在大会发
言中指出:中国人民政治协商会议的
召开，“显示着中国人民空前的大团
结”“显示着人民的新中国的光辉灿
烂的前程”，政协筹备会议向大会提
交的各项法案草案基本精神和全部内
容是“中国人民近百年来艰苦奋斗追
求实现的目标”。9 月 29 日，会议通
过了 《主席团常务委员会关于代表提
案的审查报告》，报告指出共收到各
界代表提案 14 件，他和郭沫若、沈
钧儒、黄炎培、马叙伦、陈铭枢等44

人联名提交的一份重磅提案，即人民
政协第一件提案 《请以大会名义急电
联 合 国 否 认 国 民 党 反 动 政 府 代 表
案》，内容如下：

中华人民共和国已正式成立，拟请
用中国人民政治协商会议名义急电在开
会中的联合国大会或用宣言普告全世
界，否认国民党反动派的代表权，并要
求重新由人民中国派遣代表参加，在人
民中国正式代表参加大会之前的所有国
民党反动派代表的发言、提案及所能有
的关于中国的决议，一概否认。

由于该提案与黄琪翔、张难先、何
僪时等16人提出的第二件提案内容相
近，故两案获得与会代表一致通过，交
由本届政协所选举出的新中国中央人民
政府执行。“一号提案”采用交中央政
府执行的处理办法，不但直接体现其沉
重的分量，也反映出其与此后政协实行
的委员制提案有着质的不同，具有十分
重要的意义，在国内外产生重大政治影
响。代表了四亿多中国人民向全世界庄
严宣布:中国人民政治协商会议是真正
代表中国人民意愿的会议，由中国人民
政治协商会议产生的中央人民政府是中
国唯一合法的政府，国民党反动政府无
权代表中国人民!

李济深与人民政协第一件提案
李筱松


